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Rapport moral
par Thierry Raoux, président

Pour la première fois depuis trois ans, nous allons nous retrouver pour notre assem-
blée générale sans avoir pu effectuer de déplacement à Gentillote depuis la précé-
dente. Cette situation contraste d'autant plus avec celle de l'an dernier que nous 
avions alors pu faire état de deux voyages sur place, ayant permis à quatre membres 
du bureau de s'imprégner de la réalité locale. Mais le rythme des séjours en Haïti est 
tributaire des disponibilités et des moyens financiers des participants...

Les conséquences sont importantes tant en matière de recueil d'information que de 
prises de décision : nos séjours haïtiens ont toujours joué un rôle essentiel par les 
échanges concrets qu'ils permettent avec les membres de l'ASPAG, les enseignants 
de l'école et les parents d'élèves. Même si la motivation et l'investissement de ces 
différents acteurs ne faiblit pas (certaines des actions qu'ils ont menées, décrites plus 
bas, en attestent) ils sont beaucoup plus difficiles à percevoir pour nous.

Nous avons pu espérer compenser ce manque de contact en accueillant Jean Marc 
Henry, président de l'ASPAG, durant l'été : en effet il s'est rendu à la RIDEF (Ren-
contre Internationale des Éducateurs Freinet) qui se déroulait en Espagne dans la 
deuxième quinzaine de juillet. Malheureusement le consulat de France à Port au 
Prince n'a pas daigné lui accorder le visa qui lui aurait permis d'arriver à Paris avant 
de rejoindre l'Espagne.

Où en est Solèy Leve de ses projets annoncés il y a un an ? Nous nous étions fixés 
ces deux objectifs :

- construire la sixième classe et assurer le fonctionnement de l'école ;
- reprendre et pérenniser le fonctionnement de la cantine.

Au premier abord, même si le fonctionnement de l'école est toujours assuré grâce au 
soutien fidèle des Papiers de l'Espoir la situation peut paraître décevante, puisque la 
sixième classe n'est toujours pas construite et que la cantine n'a pu fonctionner que 
de façon fractionnée.

Pour la cantine l'explication tient au caractère assez aléatoire des ressources dont 
nous disposons pour son financement. Le passage du cyclone Sandy, qui a entraîné 
la reconstruction de l'abri pour la cuisine, n'a pas amélioré les choses. Il faut souli-
gner le soutien essentiel du groupe de solidarité de l'Ecole Moderne de la  Sarthe 
ainsi que celui, plus récent et particulièrement bienvenu, apporté par une ensei-
gnante du même mouvement pédagogique ayant rencontré Jean Marc Henry lors du 
congrès en Espagne. 



En ce qui concerne la salle de classe, le report du démarrage de sa construction 
n'est pas dû à des raisons financières. Il s'agit d'un choix : nous n'avons pas jugé rai-
sonnable de mettre en chantier cette classe alors que l'ASPAG doit gérer l'achève-
ment des travaux liés à la salle polyvalente et à son alimentation en eau. Ce projet 
dure plus longtemps que prévu, ce qui n'est pas vraiment choquant compte-tenu de 
l'ampleur des travaux, très supérieure à ce que les acteurs locaux avaient l'habitude 
de gérer. Actuellement le plancher de la salle et le château d'eau nécessitent des fi-
nitions, tandis que la pompe électrique et les panneaux solaires sont encore à instal-
ler.

C'est notre souci de maintenir une certaine maîtrise par les intéressés des actions 
menées à Gentillote qui nous conduit à une certaine prudence dans le démarrage 
des différents projets. On doit probablement à cette prudence une partie des succès 
enregistrés sur les deux sujets suivants. 

D'une part, suite au cyclone Sandy et au renforcement du choléra qu'il a provoqué en 
Haïti, Gentillote a été touché par l'épidémie. L'ASPAG a été très réactive :  trois 
réunions de prévention ont été organisées, à destination des familles de l'école et de 
l'ensemble des habitants de la zone, dont une avec l'aide de Terre des Hommes. De 
plus, signe de la reconnaissance acquise par l'ASPAG, elle a pu bénéficier d'une 
aide directe de l'hôpital général des Cayes. Grâce à ces actions de prévention, il n'y 
a pas eu depuis de nouveaux cas de choléra, les anciens malades ne sont plus dis-
criminés et les règles d'hygiène (traitement de l'eau, lavage des mains) sont mieux 
respectées. L'existence de la salle communautaire permettant de rassembler une 
grande assistance et l'habitude désormais bien ancrée de collaborer, ont permis la 
prise de mesures immédiates : le progrès est immense par rapport à la situation d'il y 
a cinq ans.

Un deuxième point encourageant concerne les activités agricoles. Les membres de 
l'ASPAG ont eu l'idée d'acheter des arachides au moment de la récolte pour les re-
vendre lorsque les cours seront plus élevés. Nous avons avancé la somme néces-
saire à cet achat et l'ASPAG attend actuellement le moment propice pour la revente. 
Cette initiative est d'autant plus intéressante qu'elle ne se réduit pas à une opération 
financière. En effet, la capacité à s'organiser pour l'achat, le stockage et la revente 
est un succès en soi, et une source d'expérience pour d'autres actions futures.

A côté de ces éléments positifs, subsistent les difficultés concernant la transmission 
des justificatifs financiers et des informations locales (notamment sur les activités de 
l'école). Ces difficultés sont évidemment plus sensibles en l'absence de déplacement 
à  Gentillote.  Pour  y  remédier,  il  devient  de  plus  en  plus  évident  qu'il  nous  faut 
développer des contacts avec des interlocuteurs autres que Jean Marc, qui n'a pas 
forcément la disponibilité suffisante. Ceux-ci seraient chargés de nous transmettre 
informations et justificatifs par mail. Le principe a d'ores et déjà été adopté de confier 
cette  tâche  à  une  des  enseignantes  pour  les  informations  concernant  l'école.  Il 
faudrait  aussi  des interlocuteurs  de   l'ASPAG,  notamment  pour  la  cantine  et  les 
projets liés à l'agriculture. Ce sera un des objectifs de  notre prochain voyage.

En ce qui concerne la vie rémoise de Solèy Leve, 

-  nous  avons  invité  Jean  Marc  Henry  à  prolonger  son  séjour  prévu  à  Vertou  à 
l'invitation des  Papiers de l'Espoir pour leur assemblée générale, par une visite à 



Reims, qui lui  permettrait  de participer à la nôtre et de rencontrer à nouveau les 
membres de notre association. A l'heure où j'écris ce rapport, ce projet semble bien 
compromis, le visa lui ayant encore été refusé par le consulat de France à Port au  
Prince...
- sans détailler l'ensemble des activités décrites dans le rapport de Lisette Jager, la  
réalisation d'un nouveau produit à vendre (le jeu de Lido, variante haïtienne du jeu de 
petits chevaux) mérite d'être signalée,
- le conseil d'administration a décidé de déplacer le siège social de Solèy Leve à la 
Maison de la Vie Associative de Reims, suite au déménagement des membres qui 
l'hébergeaient.

Pour terminer, présentons les projets pour l'année 2013.

A Gentillote :

- outre le fonctionnement de l'école et de la cantine, nous comptons bien réaliser la 
construction de la sixième classe,
- le projet de jardin pédagogique a mûri, et nous sommes en mesure d'engager sur 
ce thème la coopération avec le Secours Populaire Français, avec qui les contacts 
sont déjà pris.
- une visite sur place de membres de Solèy Leve est à prévoir dans le courant de 
l'année.

A Reims, nous poursuivrons (ou reprendrons) : 

- les manifestations publiques : marchés, rencontres associatives (dont le forum des 
associations à l'automne),
- les activités conviviales (une nouvelle randonnée est prévue pour la fin juin ...),
- les relations avec le Conseil Régional de Champagne Ardenne.

Tout cela sans oublier d'entretenir les contacts fructueux récemment établis avec 
certains adhérents et sympathisants d'autres régions !
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Rapport financier
par Carole Royer, trésorière

Bilan 2012

Charges Produits

Report 0,00 Report

260,74

Frais postaux et frais de télécommunications 89,44

627,22 Cotisations 340,00

Dons

Assurance 102,96

42,00 91,46

13,15

Total Total

4 112,70

Fourniture & Papeterie
Achats fournitures école, fournitures diverses

Vente de produits finis 
Livres recettes,contes, coloriages, cartes, artisanats, …

2 255,00

Evénements
Jeu Case Gagnante, randonnée

1 285,00

Achats
Artisanat, organisation randonnée, lots jeu Case Gagnante
Subventions versées 
ASPAG

14 580,00 9 136,01

Subventions 
Papiers de l'Espoir

11 000,00

Cotisations 
Marchés de Noël

Interêts
Compte livret

Déplacements, missions et réceptions
Voyage Haïti

2 162,64

Services bancaires 
Frais bancaires, frais Paypal

17 878,15 28 220,17

10 342,02
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Rapport d’activités : Mars 2012 – Avril 2013
par Lisette Jager, secrétaire

Ce rapport mentionne les activités de Solèy Leve entre mars 2012 et avril 2013 ainsi  
que certains faits marquants.

Le 19 juin 2012, trois adhérents de Solèy Leve rencontrent Mr Mercier, du Secours 
Populaire Français (SPF), pour parler du projet de jardin pédagogique monté par des 
habitants de Gentillote. Mr Mercier, responsable de « Solidarité Monde », précise les 
conditions que doivent remplir les projets pour être éventuellement soutenus par le 
SPF. Ils rencontrent aussi Mme Legay (responsable de « Copains du Monde ») pour 
discuter  de  la  possibilité  d'une  correspondance  scolaire  entre  une  classe  de 
Gentillote et une classe des environs de Reims.

Le 24 Juin, des adhérents tiennent un stand à la brocante de Champguyon. Malgré 
la pluie, ils rencontrent un certain succès et vendent pour 156 €.

Le dimanche premier juillet 2012 a lieu la randonnée, organisée avec l'aide technique 
de sympathisants expérimentés, qui rassemble une trentaine de participants. Après 
une promenade dans la  montagne de Reims,  certains  restent  pour  un  barbecue 
organisé sur le terrain de sport de Rilly. Un stand permet d'exposer de l'artisanat et 
de donner les dernières nouvelles de Gentillote. Après le repas, nous procédons au 
tirage au sort des lots (champagne) du jeu « la case gagnante ».  La randonnée et le 
pique-nique ont rapporté 385,29 € et le jeu a permis de récolter 761,40 €.

En octobre sort le bulletin numéro 9, juste avant le cyclone Sandy. Le bulletin et un 
additif au sujet du cyclone montrent que la situation est désastreuse en Haïti et loin  
d'être fameuse à Gentillote (la cantine fonctionne sporadiquement). Emue par ces 
informations, une sympathisante du Tarn et Garonne lance un appel aux dons qui 
rencontre un grand succès et permet de contribuer au maintien de la cantine.

Nous faisons un virement plus important en octobre pour permettre d'acheter et de 
stocker des pistaches (nom haïtien des cacahouettes) dans le local attenant à la 
grande salle. Elles seront revendues lorsque le cours aura augmenté et le bénéfice 
profitera à l'Aspag, à la cantine et aux agriculteurs vendeurs.

le 21 novembre, Solèy Leve organise une vente au département de Mathématiques, 
Mécanique, Informatique à la faculté des sciences. Les produits proposés sont les 
mêmes qu'au marché de Noël de Tinqueux peu après et l'on projette, en boucle, un 
petit film montrant des aspects de la vie quotidienne à Gentillote. Cette vente apporte 
un bénéfice de 212 €.

Comme chaque année, nous élaborons un calendrier sur un thème haïtien, que nous 
illustrons par des photos prises par des membres de l'association. Nous avons aussi 
fabriqué des « lidos » (variante du jeu de petits chevaux) en bois décoré de motifs 
haïtiens, présentés dans des sacs. Tissu et bois sont de la récupération, ponçage, 
peinture et sacs sont réalisés par nos adhérents.



Les 24 et 25 novembre (samedi et dimanche), les adhérents rémois se relaient pour 
tenir le stand du marché de Noël à Tinqueux, comme depuis 2008. Nous proposons 
des fers,  des animaux en bois,  des tableaux (venus d'Haïti),  des calendriers,  les 
premiers jeux de « Lido », des livres de contes, et essayons de parler un peu de 
l'association aux visiteurs. Ce marché rapporte 311,37 €.

Une adhérente  de Bordeaux tient  un  stand à  un marché de Noël  à  Tresses en 
Gironde et vend pour 135 € d'artisanat et de calendriers. Cela fait connaître aussi 
l'association.

En janvier, Jean-Marc et Franky ont réuni les devis concernant la mise en route du 
jardin  pédagogique  et  établi  un  programme  pour  la  formation  au  maraîchage 
destinée aux jeunes non scolarisés. Nous envoyons la demande de soutien, ainsi 
étayée, au SPF, en janvier. Après une réponse favorable du Secours Populaire, une 
nouvelle rencontre doit avoir lieu le 18 mars.

Nous  avons  organisé  moins  d'activités  cette  année  mais  la  mobilisation  des 
adhérents et des sympathisants n'a pas décru, comme en témoigne le montant des 
dons reçus, par courrier ou par les paiements électroniques proposés par le site. Le 
site internet donne des informations et il est régulièrement actualisé.

Tout  au  long  de  l'année,  les  adhérents  proposent  aussi  à  leurs  proches  et 
connaissances de l'artisanat et diffusent des informations. Le bureau se réunit une 
fois par mois sauf en juillet et août pour organiser les diverses manifestations et 
décider des virements pour assurer le fonctionnement de l'école. Ces réunions sont 
ouvertes  aux  autres  adhérents  et  à  des  sympathisants  extérieurs  qui  peuvent  
apporter leur aide ou être intéressés  ponctuellement par un sujet.


